

「内田祥三談話速記録」（三）

聞き手・村松貞次郎

〔前書き〕

ここに紹介するのは、昭和四十三年二月十七日から十一月一日にかけて、全十六回にわたって行われた内田祥三の談話の書き起こしである。内田祥三は、大正から昭和にかけて東京帝国大学教授を務め、建築・都市行政において大きな影響力を持つた人である。また建築家としても多くの作品を残し、東京大学内では関東大震災以後のキャンパス復興の責任者であった。後に第十四代総長を務め、戦時下の困難な時期に大学行政の任にあたった。

『内田祥三先生作品集』（非売品、昭和四十四年十一月三十日発行、内田祥三先生眉寿祝賀記念作品集刊行会編集、鹿島研究所出版会発行）の「あとがき」によれば、「四十三年の一月から數十回先生のご自宅にて委員が長時間に亘り」打ち合せをした、という。従つて、談話はその打ち合せの一部ということになる。実際、作品集を読むと、談話と同じ文章、内容が少なからず含まれていて、談話が作品集を編纂するために企画されたことが判る。聞き手は故村松貞次郎東京大学名誉教授（当時、生産技術研究所助教授）

底本は、大学史史料室所蔵の「内田祥三先生談話」と題されたファイルを用いた。鉛筆書きのものをゼロックスコピーして綴じたものである。

今回は座談の第五回（昭和四十三年三月十五日）、第六回（同三月二十六日）を収録する。

凡例

1. 原文は、談話の録音テープから書き起こされたものであり、誤字・脱字などが散見されるので、最小限の訂正を加えた。句読点も最小限の訂正を加えた。

2. 人名は、判明する限りにおいて氏名を調べ、（ ）で補つたが、不明のものは仮名のままにしておいた。建築名も、原名称、建設年を（ ）で補つた。また書き起こしのなかの？マークも、不明なものはそのままのこし、（？）マークで示した。

○第五回（昭和四十三年三月十五日）

村松 内田先生のお話第五回、三月十五日午後二時、同席古川さん、本田君、例えば工学部の二号館ですとか、大講堂、列品室、そういう関係のお話は具体的に出ていましたが、あと大きなものとして私たち考えるのはやはり図書館でござりますね。

内田 工学部の一號館が大変安くできたということは話しましたね。

村松 で列品室ができたという……。

内田 そうするといま博物館のことが懸案になつていてるというお話をだから、それ……。

村松 図書館でございます。総合図書館……。

—博物館ができなかつたお話はでてきておりますから。

内田 いやいままでいる上野の博物館（東京帝室博物館本館、現東京国立博物館、昭和十二年、渡辺仁）のだけでも、それはもう少しあとでも……。

村松 外部の建物のことですから。あと東大内といいますとやはり図書館だとか、全体の計画のお話……。

内田 全体の配置のことは突き当たりに大講堂を置いて、そしてその左右に、右側のほうに図書館、左側のほうに博物館を建てて、そしてそれを軸にしていろいろの学部を配置してゆこうと、そういうようなことはお話ししたんじゃなかつたかな。

—ええ、中心的なことはお聞きしました。

内田 そうすれば配置のことについては大体それで済んでいるわ

けですね。

村松 ただもつと先生広い、前に私が伺いました、例えば造園計画のようなこととか、それに関する予算の立て方の先生のプリンシブルは断片的には伺っておりますけど、何かキャンパス全体の構想のようなものですね。

内田 農学部の移転問題というようなことは、まだお話ししなかつたですか。

村松 いや一高との合併の話と、それから学園都市の農学部の本田（清六）先生、那須（皓）先生のご意見があつたというようなこととも……。

内田 そういうようなことも話しましたか。大講堂と安田家との関係はお話ししましたね。

—切手まで出て安田講堂という名前が載つたんで、先生にお届けになつたらお礼の手紙がここへ尋ねてこられたということをお聞きしました。

内田 ロックフェラーが東大に図書館を寄付するといったような意味の話が、おぼろげながら震災があつてから、あまり遠くない時期からそういう話が始まつていたのですが、具体化するのはやっぱり数年あとなつて、大講堂ができるちやつてからということになつたんですが、このことについても、やはりその当時の大学の中央部の人たちの中に、外国から補助を受けるというようなことではなくても、日本で自らやつたら、それでやれるだけでいいじゃないかといふような意見もあつて、そういうような調和をとるためなどに相当

長いこと掛かつたんですね。それでいよいよ始まろうというような時期に丁度大講堂が終わつて、ぼくのほうの大講堂をやつていたスタッフの手も空いたりしたもんですから、それで引き続いて図書館もやつてほしいというんで、やはりあまり拘束を受けないでやるということなら引き受けてもいいということで、スタッフも丁度あつたものですから、それで引き受けることになつたんですが、その大学に援助したいというロックフェラーの手紙をぼくもその当時見せてもらつて、いま詳しいことは忘れましたが非常に丁重なその手紙のことはお話ししましたかしら。

村松 いやまだ伺つていません。

内田 丁重ぎわめたものでして、あれはやっぱり当館長姉崎（正治）さん、山田三良さんが法学部長だつたかな。それから高柳さんが姉崎さんの次に図書館長になつたんじやなかつたかしら、高柳賢三というんだつたか、もし間違えるといけませんから調べて下さい。多分その三人の方が主として向こうへ行つたりして、そしてロックフェラーの方面の人と直接交渉したのはその高柳君であつたような気がしますがね。しかし山田先生にしても、姉崎先生にしても非常に慎重な人だものだから、どうもこちらの思うとおりのようない、手紙を添えてそれで金を寄付したり、その細かい点は忘れましたが、趣旨は世界にもまれに見るような大震大災におそわれて復興を要するような状態になつたことは、はなはだ遺憾であると、それで自分は日本の国が独自の力で東大の図書館を立派に復興するといふことは少しも疑わないが、もしもその中に自分のポケットマネー

の一部を加えることを許されるならば非常に光栄であり、かつありがたいと、そういう……。

内田 それでつまりアメリカのロックフェラー財團が正式に寄付するというんじやなしに、まつたくロックフェラー一世の、つまり自分個人の問題として寄付するという言葉ではなしに……。

村松 貧者の一灯を加えさせて下さいというような謙遜した申し出なんですね。

内田 力を加えさせてもらえば大変ありがたいと、そういうのでしたよ。だからそれを見てみんなは非常に気持ちが和らぎましたね。決して威張つて寄付するんでもなし、それからロックフェラーにはああいうものに寄付する財團がでてきていまして、それが衛生を中心としているようだけどもいろいろな文化的の方面に寄付していた、それは公式のもんなんんですけどね。それで図書館が済んだあとで、これは大学直接のものではなかつたけれども、まあ大学のものといつていいわけですけど、厚生省主管の公衆衛生院（現国立保健医療学院、昭和十五年）、それをやっぱりロックフェラー、これは三百万円だつたかと思いますが寄付するということになつて、これのほうはポケットマネーじゃなくて、そのロックフェラー財團が正式に寄付すると。これはまあ大学でなしにあんまりやかましい人がいな立派なところであるからすらつと行つたんじやないかと思いますが。この方面は長与（又郎）さんが当館長であつて、それから宮川（米

次）さんが伝研（東京帝国大学伝染病研究所）の所長で、宮川さんが中心でいろいろやられたようですね。で実際の交渉は、これはいまでは結核専門の研究者になつていてる野辺地（慶三）という人が主として、その前の高柳君が世話をしたのとは違つて、ただやつぱり主として宮川君の意見を伝え、向こうの意見を聞いてきた、といったようなことだつたろうと思いますが、それはまあずっとのちの話ですが。図書館はそれでやるということになつて、こちらのほうも、もう絶対に信頼している。その金の使い方についてはいちいち個々にいうようなことでなしに、まとめている場合にはある程度の金を差し上げておいてもいいというようなことでした。それで古在（由直）さんが向こうでそんなに信頼していくれるなら、なおこちらは慎重にやらなくちゃいけないということで、図書館建築委員会といふものを作りました。それで前の大講堂の時もやはりそういうものができて、その時の委員会の委員長は大講堂の時は古在さんが委員長で、図書館の時もやっぱり総長が委員長になつて、それで建築のほうの建築部といふのは大講堂の場合には、塚本（靖）先生が部長で、それでぼくはその下の工務課長とでもいうんでしたが、名前もはつきり忘れましたが、つまり塚本さんが設計、施工のほうの総大将でその下にいたわけなんだが、図書館の場合にはぼくが設計部長になりまして、で委員は図書館関係のいまの山田先生、姉崎先生、高柳君のような人が入つてきたのは当然ですが、そのほかにこの寄付金に何も関係ないでアメリカに信用のある人は誰だろうと非常に搜して、それで結局団琢磨さんにして、そして団さんに委員

に加わつてもらつて、金の収支のことについては特に委員会、団さんの承認を得てやるというような方法で、何も形はそういうふうに作つたわけではないけども、実際運用をそういうふうにすることにしてやって行つたんですが、その当時の三百万円というのはやっぱり相当のものでしたね。

村松 ロックフェラーの寄付が三百万円だつたわけですか。

内田 そうなんです。それでそれをどういうふうに使おうかといふことについてもいろいろあつたが、つまり一部を寄付というんだから、けれども事実国でやるとするというと非常に遅れるのですから、一応図書館として働けるようなものにして、それでそれにいろいろ継ぎ足しをして、できるだけ完全なものにしようということにしたんですが、やっぱり大きなことを言つてもなかなか貧乏国だからそういう金も出てこないんで、それで結局半分までできていないんですけど、一つのロックの、いまはロック完備しちゃつたけども、しかし全体の四割くらいはできていたですか。

そのあとへ一番主なものとしては書庫がともかく非常に不足だから書庫をどつさり作るということ。それから進歩した図書館には研究室がどつさりあつて、それでそこに外国から日本にきて、日本の本を調べたいというような人も種々あつたから、そういう人のための研究室を相当数多く、でこれは一部は作りましたけど、しかしながら将来余裕があればそういうものも継ぎ足してゆく。一番主なものは書庫の増築ということで、それについての計画を実際具体的に図面に引いて作ったわけじゃないんですけど、丁度図書館がこ

ういうふうにこうあって、そしてこここの真ん中のところあたりまで書庫が出ているんです。これをその当時建つてない、いまは何か建つちゃったかも知れないが、こっちのほうまで相当大きくして、

こここのところだけ、書庫の部分だけを非常にせいを高くして、そして十分な図書を収用できるようなものにしようと、そういうことであるんですが。まあ一応はそのロックフェラーの寄付だけでもって図書館の機能を弁ずるようしようとして執達したわけで、そういうことはロックフェラーのほうにどういうふうに通じてあるのかそこらはぼくはわかりませんが、向こうには恐らくやりくりして主体は国でやるようにするというようなことぐらいは話としては言つて。書類は公開しちゃいないでしようから、そういうふうにしているんだろうと思うんですが、それでまずその予算の組み方、いまはもう細かいことは宙に覚えていませんし、覚えていてもあんまり重要なことでもないんだから、やっぱりあとで足らなくなるとい

うようなことになると非常に困るから、十分な予備費のようなものを取つておきたいと。しかし初めから予算に予備費を取つておくというようなことではちょっと委員会を通すのもあれですし、ロックフェラーのほうの感じもどうかというような気がしたものですから、やっぱりみんな方々に割り振つて単価をいくらかゆとりのあるようなものにして、一番やっぱり本体でないところで力を入れたのは環境の施設ですね。建物としては図書館の左右に設けたパビリオング二つありますね（西側のみ現存）。あれを……。

村松 えさいますね。あれは図書館の予算なんですね。

内田 そうなんです。あれは大学全体の水道の計画、暗渠の下水水道を作るということをお話ししませんでしたね。

村松 ええ、まだ伺つております。

内田 それを一つ覚えておいて下さい、これは少し重要なことだから。そういうような関係で非常の場合には外の水道に依存しないで、大学だけで十分水の供給ができるようになりますと、図書館は丁度ロックフェラーの寄付金で相当のものもできるんだからそういう施設をやろうと。そうするとこれをやるについてはいい水がどうしても必要なんで井戸をいくつか掘つて、それをポンプで上げてベンチレーションをするためにその空気を洗つて循環させることと、それから貯水槽のようなものを作つて、そこへある程度のものを貯えといて、大事でも起つたような場合には水道が止まつてもその水が使えるようなふうにしよう、ということの計画を持つていたんですよ。

それでそれに大いに利用しようということで、森川町寄りのほうにあるパビリオン（現存）の奥のところには井戸を掘つたかと思いますが、それから図書館の正面に向かつて左側のほうだから東、北ですかな、その隅のところに相当大きな井戸がある。そこからポンプで引き上げて、地下室の水槽に貯めて、それで空気を洗うというような装置にしたんですけど。その当時だつて少し考えれば現在やつてあるような空気を水で洗つて、そしてその水を循環させていく度も使うというようなことも考え方んだつたけれども、そういうものはあの図書館のできる時分にはまだなかつたんですよ。洗えば洗

った水は捨ててしまうというのが普通だつたんですね。その捨てる水の利用法を先に考えが頭を走つちゃつたものだから、それに費用も相当あるということで、その吸い上げた水を池に落とそう。それでそれを滝にしようというんで滝を作つたわけなんです。だからやっぱり多少無理でもあまり無駄なことをしているんぢやないという説明がつくんでなければどうも困るものだから、図書館の竣工式の時はむろんだし、開始してから当分の間はメカニカルベンチレーシヨンをやつた時期もありますし、そうでない時でもお客様があつたり、何か式をやつたりするような場合には、その滝が出るようにやつていたんですが、そのうちやつぱり費用が掛かるもんだから、andanやめるということになつてやめちやつたんです。それからあのプランについては別段にどうこうということはありませんけれども、普通のものとしては少しもつたないようできているのは、正面入つたところのホールが非常にゆつたりしていて、はしご段（階段）が非常に堂々として、あれは多少無駄な意味はあるけれども、やっぱり氣風というような一種の記念性を持つていてるものだから、これがロックフェラーが寄付したんだと説明する場合にも相當堂々たるものであることがいいだらうということで、あれは本当をいえば、単価でいつてもほかのところより非常に高くなるんだし、そんなことをしないでほかのほうに金を使えばいいといふような議論も出るかも知れないけども、そんなふうな意味であればやつた。そして普通の図書館のように一般閲覧室、新聞雑誌閲覧室とか、小さな中小の閲覧室とかいうもののほかに、さつきちよつと申しま

した外国に限つたことはないんですか、主として考えたのは外国人がきて日本の図書館、そういう人が大分あつて場所がなくて困つたものですからね。そういうものを作ろうといつて、池のほうの側のところに、これは数は多くないんですけど、少しですがそういうものを作つたんです、研究室を。

村松 その当時はそういう外国人がきて勉強する施設というのはあまりなかつたんでしょうね。いまは国際文化会館などという施設がありますけれども。

内田 パビリオンを作つたことに対するは図書館長であつた姉崎先生から、そういう金があるならもつと実質的な方面に使つてもらいたいといふような、抗議といふほどでもないが抗議的な意見が出てたんですよ。

村松 前の広場のところの噴水もそうですか。

内田 ええ、あれもむろん図書館の敷地整備費の中から……。

村松 石畳を敷きまして、あの話を小野先生にちよつと聞いたら、ぼくが引かされたんだけれども、コンパスで書くとカーブが合わなくなつて、音を上げて先生にどうしますかと言つたら、目分量でやつておけばあとは石屋がやってくれるからと、(笑) それから右の下にはコンクリートが打つてあるんですか、何かそんな話を聞きました。

内田 これは少しせいたくな図書館だけに関係ないんで、大学全体ですけども……。

村松 そういうシステムで……。

内田ええ。あの石のあるところは主として車が通るところですね。すべつたりなんかしないように。それから少しでも坂道のあるようなところにはあれを、丁度図書館のできる時分に東京市の舗装に坂にはああいう御影の小さなブロックを使うという。でその下へコンクリートを打つたのはやっぱり丈夫にするため、損傷を少なくするためにやつたんで、あれは土木の道路のことをやつていた先生には非常に誉められましたよ。やっぱりあんまりよく知らない人がやつたほうが思い切つたことができていいだろう。(笑)

村松小野薫先生がそれで設計しろと言われて、万丈何とかの計算なんてもずかしいことをやり出して、どうもわからなくて先生に聞いて、そうしたら、先生そういうよいま小野先生のお話にも出てきましたけど、図書館で先生の下で作業された方々のお名前だとか、どういうことをやつてもらつたとか、そういうお話をちょっとお聞かせいただけませんか。あれは岸田(日出刀)先生もタッチされておられた……。

内田前の噴水の九輪がありましょ中央に、あれは岸田君がデザインした。あれはどういうものにしようというんで少し思い切つて日本風のものをやつたらどうかといつて、日本風のものにはいろんなものもあるけど、あんまりそれに執着するといけないけれども、五重塔の九輪のところなどはいい参考物になるんじやないかと言つたら、それじゃそれでやりましょかという話で、現代ある九輪はどこのがいいだろうということで研究したんですけど、結局僕は薬師寺だつたか、そうでなかつたかな、何かもう一つの参考になるんじ

やないかということを聞いて、しかしあんまりそれにこだわると水煙の真似をしたということになつちやうといけないからということで、それでそのものを写したんじやなくて、二、三参考にして岸田君が図を引いたんです。

村松それから野田俊彦さんがあの時の建築の……。

内田そうです建築部長、建築部というものを設けまして、野田君を建築部長にしたんですけど、これは変な誤解を招いた人に迷惑を掛けたりしたこともあつたんですが、これはこの時にいうべきことではないのですが、ちょっとおもしろいことだからお話ししまりやか。それは書物には載せないことにして。(笑)野田君という人は非常に有能な人で、何をやらせてもできるので、そして早くもあるしするんで、ああいう人を遊ばせておくのは損だと思うから、次にいろんなことを一緒にやつてもらつたんですが、だからぼくのやつた仕事で野田君の助力を得たものはずい分あります。そのうちでもことに濟南の領事館(大正七年)が、それで図書館のは名前は東京帝国大学図書館建築部長というんだから相当なもんなんだけれども、技術はそんなに手伝つてもらわないのである。野田君もそれでいいということで承諾したんですが、その当時野田君は内務省において、内務省の都市計画課の建築のほうの主任の技術師であつたんです。

それで内務省のほうの建築の親方は初めから笠原(敏郎)君でした、笠原君がやつていたんですが、丁度震災で東京、横浜の復興に對しては特別な機関ができたものですから、帝都復興委員ができる

ものですから、そっちのほうへ行つちましたんです。でその当時の都市計画局長が長岡隆一郎君で、これは野田君と非常に意氣投合して、やつぱり野田君を信頼して、いかに信頼しているかということは、ぼくもちょっと驚いたんだが、その時分に東京市の経済問題などについていろいろ世間の非難などがありまして、それで内務省が東京市の経済状態をいろいろ細かく調査する必要が起つてきました。それでそれに連れてゆく人、もちろん事務官もいるんだけども、技術家として、もし問題があるとすれば建築が一番多いだろうというようなことで、野田君を選定して、それは長岡君が都市計画局長で第二技術課長というのを野田君、第二技術課というのは建築が庭園を含んでいるものなんですが、それでやつていて、その仕事で非常に野田君を信頼していたものだから、そういうところに連れて行つて、何にも知らない人の仕事を審査するということはなかなか大変なことなんですが、ぼくもそういうふうになつたというふうなことで野田君にもよほど慎重にやらないといけないと注意をしたんですが、そんなに非常に信用があつて、その復興委員にやらなかつたんです。よ長岡君が。それで内務省に残しておいて、その内務省の都市計画局というのは非常につまらないものでして、東京と横浜を取つちゃつて、あとのことの監督をするように変わつちやつて、帝都復興委員ができたものですからね。

村松 東京、横浜が取られちやつてるわけですね。

内田 そうです。それで非常に小さなものになつちやつて、そのまだ小さくならない局のうちに長岡君が、長岡君はじきに社会局の

長官になつたと思つたが、そのあと堀切善次郎君が引き受け、そして局長になつたんで、そのうちにいま少し先走つてお話ししゃつたけれども、日本全国の都市計画の仕事から東京と横浜を除いちまえば、大阪、京都、神戸と一固まりがあるだけで、非常に小さくなるといふんで縮小すると、それでもうそれだけの仕事なら局である必要がないから課に格下げをすると、そういうことで、格下げをする手順がだんだんと進んで行つたんで、で堀切君は局長であつたんだが、局長は課長になるわけにはいかんということでどうかほかないに、やつぱり内務省の中の局長に横にすべつて行つたんです。

それでぼくらが見ていてむしる非常に不愉快に思つたのは、そういう事務官はみんな元と同じような地位のところに、地方にも出るし、技術官はみんな元の位置で課長をただの技師にしちまつて、それで異議がないものと思つていたんですね、堀切君自身は。でぼくは少し憤慨して野田君にもう君やめたらどうかと言つたら、いや先生に言われなくとも私はもう、課長をしていて平技師になって勤めているのはいやだから、また何かどうにかかるでしょから辞めさしてもらうといって、それで辞めることになつて。野田君がぼくを信頼しているということを堀切君も知つていたものだから、堀切君から野田君が辞めるというんだけれども一体どういうわけなんだろう、辞める必要はないよう思つたんだが、どつかいいところでもあるのかという話で。ぼくはそうじやないんで、いいところがあるかないかはこれから搜して、ぼくもできるだけ骨を折ろうと思うんだと、第一ここで局が課にならうというんだが、君の地位はなくなる

んだが、君は一体どこへ行くんだと、それも辞めて課長に残れるのかと聞いたんですよ。それはやっぱりそういうことはできないといふから、そんなら事務官だつて、技術官だつて同じことで、どういうわけで技術官を差別待遇するんだ、役所でやらないならやらないでいいから、われわれで骨を折つて決していまの地位より低くない地位に持つてゆくことに一生懸命やつてみるつもりだと、そういう話をしたら、そういう意味で辞めるんなら趣意はよくわかるからで起きるだけ待遇をよくして辞めてもらうようにしてよう。それで堀切君も非常に同情して、野田君の俸給も上げたり、それから（テープ替え）

屋根のある家を建ててみた。そして博物館の時にいろいろ疑問の問題があるようだつたから、ああいうちつぽけなものならしくじつてしまつたところで大したことないんだから、しくじつてもいいつもりになつて差支えないから屋根のあるものを、それでも君がこれなら最前を尽くしたものを持つてみてくれ、そういうことなんです。

村松 そうすると博物館の実験的な意味があるわけですね。かなり計画的、時期的にダブつていたが、でも博物館のほうも屋根をかけたいというのと、東方文化学院東京研究所（現拓殖大学日本語研修センター、昭和八年）のほうのやつのほうがあとからきてむこう先に工事が始まる可能性があつて、そこまで実験してみようということですね。

内田 それがおかしなことに、さつきから途中まで行つちゃああ

れしているが、京都の武田（吾一）さんのやるほうはスパニッシュルネッサンス（現京都大学人文科学研究所附属漢字情報研究センターレ、昭和五年）、それで京都のほうのかなり頑強な歴史学者もいるんですが、そういう人たちがなまじつか日本風のものを作つてみても、京都のようなどころでは昔ある家よりはいいものどころではない。それに対抗しうるようなものではできないに決まつていて。はじめからあきらめて、向こうのものでやつたほうがいいということでも、それでもつて進行して向こうのはできちやつた。こつちはそういうわけでぜひ屋根のあるのをやれといふので、ぼくもそういうのを研究してみると本来鉄筋コンクリートというのは壁で作る場合もあるし、梁と柱で作る場合もあるし、構造的にみるとそのどちらにしても日本の木造建築と同じなんですね。壁だけで作るものもあつたり、柱と梁でもつて作るものもあつたりするといふのはほかの構造ではちよつとないですね。

村松 そうですね、自由度が非常に……。

内田 だから鉄筋コンクリートでもつて木造と同じような形のものがわざわざ真似て作つたならおかしいけど、そうでなく自然にできるならちつとも差支えない。そういう考えはぼくは昔から持つていたわけです。だから、よくあれをにせの構造だ、シャムコンストラクションだといって悪くいう人もあつたけど、ぼくはそういう時分いつも反対で、それもやりようによるので、屋根は陸屋根でやるより金が掛かるのは決まつていてるけれども、しかし建築物は感情によつて左右される芸術なんだから、格好よくするために何かやると

いうことは、程度を越えなければ決して悪いことではないという意見を持っていた。

それで軒の出が非常に問題になるのですが、それをどう考えてやつたらば明るくなるとなると、どうも軒を浅くしなくちゃあならん。壁に近いところに明かりを取るような方法がうまい具合にできれば、ということも考えていたんですが、ところがそれとはまた逆に丁度そのその時分には平山（嵩）君が大学にきてそういう研究を始めた時期であったので、平山君は少し別に窓前の明るさを仮定する、それが決まればそれによって窓に面している部屋の中のどこの場所でも光で計算できる、照度いくらになる、ということの計算ができるというセオリーと、実際の実験式を考え出したわけです。それをぼくらは見ていたものだから、これは非常におもしろいことだ。それで平山君にそういう屋根の問題で苦しんでいるという話をしまして、一つは深い屋根ができたならばその部屋の下の窓の前のことではどの程度の明るさになるものか。その程度の明るさが決まれば部屋の中は、君の理論によつて計算で出てくるのだからどのくらいになるかはすぐわかる。それが果して普通の事務をとつたり、勉強したりするのに差し支えがあるか、ないかをよく調べてくれ。それでいろいろやつてもらつて平山君も熱心に研究してくれたのです。ところが窓の前の明るさといった場合の時はその時は気が付かなかつたが、それによつて家の中の明るさを出してくると、決して軒がほとんど出ていないようなものに比較して劣るものでないといふことがわかつてきたのです。

それはぼくも非常に不思議に思うからなぜそういうことになるのか。算式でどういうところの数がどうなるから、そういうふうになるのかということを、根ほり、葉ほり平山君に聞いてみたのです。そうしたらぼくらが意外に思つたのは、遠くのほうに及ぼす明るさは必ずしも日光の直射光線というものではなくて、そうではなくしてもっとユニフォームな自然天空光というか、つまり雲が掛かっているほうは、その場所の明るさとなると問題は違うけれど、そこから家の中に及ぼす明るさなどにゆくと、それが一番大きな原因だといふことをだんだん説明を聞いているうちにわかつて、これは大変な思い違いをしていた、設計上から今度の場合でいえば非常に具合のいいことが出てきた。そうなつてくると今度は風通しどうだとか、湿気の問題は何としてでも、人工的にもいろいろ明るさの問題よりできる問題で、だからこれで腹を据えやつてみようという気になつて、その話を滝さんにしたら、滝さんも自分の意見通りで大賛成です。それでそういうふうに実験してやつたのです。そしてできてみたら実際それで、あとでいろいろ理屈を付けたことだが、勉強するところでものを見るという場合は直射光はよくないので、間接で陰の明るさのほうが非常にいいわけです。だから書斎は北側に作るのが向きとしては理想的だということもあるので、なるほどそうかといふことがだんだんわかつてきたのです。できてみたら実際に具合がよかつたので、それから湿気のほうは初めのうちはあつても年月が経てば湿気がだんだん薄らいでゆくのは当然の話で、風のほうは底がこういうふうに出ていると、そこに吹きだまりができる家の中

に柔らかい風がどつさり入る。それを使つてちつとも不都合でないばかりか、かえつて具合がいいという結果も出てきたので、それで大体屋根のあるものにして、屋根を付けるということはそういうことを研究している途中に決まつたのか、あるいは進行している時に決まつたのか、そこらははつきり覚えませんが、ともかく東方文化学院東京研究所の実際の実験がものをいつて、あそこは屋根のあるものを作るということになった。

ぼくはいまのそういう理由から屋根の裏はできるだけ明るくするということは絶対必要です。できるなら白塗がいいが、真白にもできないだろが、なるべく明るくする。それから軒の出はむしろなるべく大きいほうが、よけい出るほうがいいということになつて、そういう宮内庁に委員会ができてわれわれ委員としてずい分発言権を持つたが、実際に施工したのは宮内庁の内匠寮ですから、内匠寮の人たちは相当強い意見を持つておりまして、われわれの意見とは少し違うので、あまり軒の出を高くするのは具合が悪いだろうとう考えを持っている。ぼくらの考えていたのより比較的小さい。きつと思つて出したほうがいい。それで屋根を付ける建物も自信を持つてきました大学の柔剣道場（昭和十三年）、弓道場（昭和十一年）、弓道場を先に作つたが暗くて困るとか、暑くて困るとかいう非難はほかの建物と比較して著しくあるというのは聞かない。ぼくとしてもああいう屋根のあるデザインをやるようになつた根拠であるわけです。

村松 かなり歴史があるわけですね。

内田 うつかりしてひょっと決めて大失敗するといかんから。それから天理の建物（天理学園、昭和七年）もそこからきてるので、あれは（？）さんがどういう外観のものにしたらいいだろか。配置は規則正しいものでなければならないということで、ぼくは初めにご相談を受けたものとは敷地が変わったのですから、いまの建物とは少し違うのです。初めに作った建物はまだあるのですね。

——まだあります。

内田 （？）さんからどういうものにしたらいだろう。ぼくは配置を整えることが第一で、ゆきあたりばつたり大学がいるから大学をここに建てる、小学校がいるから小学校をここに建てるというのではなしに、系統立つて配置を決めることがぜひ必要で、配置が整つてできたもの。その配置に合うようにそこに当てはめてゆく。建物は中に建てるのだから、費用は少しよけいにかかるができれば屋根のある瓦葺建物がいいのじやないか。それからいまの東方文化学院のような実験の話などをいろいろしたのですが、だけど（？）さんというのは慎重な人でいろいろ研究をするので、結局似たような家を方々で見たいといって、あれは京都、大阪方面はいろいろ見られたのだろうと思うのですが、東京にきて東方文化学院をぼくが案内して見せたのです。こういうのがいいというので、あれは気にいつてそれで高等学校を建ててというのですが、だから別段大して違うわけではないし、あのままのプランでいいような気がしたものですから、建物は東方文化学院よりはずつと大きい。そして土地が傾斜していく、高さがところによつて違法ともあつて、そういうところ

るだけ直して、つまり（東方文化学院）東京研究所の三割か、四割

大きいようなものを作ったのです。やはり少し大きくてみると、二度目であつたからかも知れないが、これもぼくが自分で図を引いたのですが、エレベなど。東方文化学院もそうですが、天理の高等

学校のほうが東方文化学院よりは形がいいような気がする。二度目だから、スケールの違いとやはり屋根などああいうものをやるには少し下がどつしりしているもののほうがいいのかも知れないという気がします。

——東方文化は二階で、天理は三階ですから。

内田 前は二階です。それができてしまらく経つてから今度は敷地が大々的に拡大されたので、前の配置じゃあ具合が悪くなつて、あれは今度のにぶつからないのですかね。

村松 何にぶつかるのですか。

——（？）というすごいスケールのそれの外になるのです。その一部に大学の校舎ができております。

村松 エレベーションをお書きになつたといいますが、屋根の軒のカーブなどは研究されましたか。

内田 これは感じの問題で、ずい分雲形状でなく造船で使うような大きなカーブ、あれを使って書くとうまい具合にゆきますね。それが変わつてくるから、その使い方などもいろいろコツがありますよ。

村松 古い建物のカーブの線をある程度解析して線を出されたの

か、先生の感じでこのカーブがよろしいという形で……。

内田 感じですね。独創的なものをやってみて具合が悪いというと、つねづねいいカーブだと思つてあるものの図面と照らし合わせてみて直すということです。

——一〇分の一のカーブをちゃんと書くなど一つで（？）

内田 あなた方ご専門だけれども、ぼくはそういう点だと一種の意見を持つてゐるのです。うつかりしてると木割を作ることになります。ぼくは千差万別だと思います。形がいいといつても、そのいい形のものを違う家のところに持つて行つてくつつけてみても必ずしもそうでない場合がずい分ある。どうしてあの木割ができたか

といふと、何とかしていい形のものを作ろう。これはうまくできたといつてもそれを写す方法、同じものを作るならばいいが、そうでなくて少し変わつたもので写す方法がないので、それでいろいろ柱間の関係とか、柱の太さといふことから、いろいろ割出して行つているので……。

村松 結局あれはあとから付けた理屈のような感じもしますが、どうでしようか。いいやつができるとそのパターンが当たつてみたらそういうことになるから、これがいい木割だ。建物のスケールと

か、置かれる環境によつて本当は一般的に通ずる法則でないですか。

内田 そうなんです。一方においてはあれは一子相伝ということ

があつて、人に知らせないようにして自分の子孫にだけ伝えようとする。その子孫が自分のように頭がよければいいが、そういうわけにはいかんものだから、これがいいのだといつてもどこがいいのかわからない。だからこういうふうにしてやれば、ほほいい形のものがでけるといつて教えた。そういうことも重要な要素だということをいう人もありますが、ぼくもそうだと思います。

村松 最近の建築など非常に精密で確かに近代的な日本建築史の研究だと思うのですが、解釈の仕方をうつかりすると先生のおつしやつたような弊害が出てくるかも知れませんね。

——この間の建築学会に(?)の研究が(?)代数式で置き換える。——東方文化の軒の出は一応先生のご設計とおりの寸法になりましたか。博物館は駄目でしょうか。

内田 ただあの中ゆきがかりがあつて渡辺(仁)君などにいようと、俺の設計をけがしたといつて叱られるかも知れませんが、表玄関のポーチはぼくが自分で書いたのです。あれは恐らく二〇分の二ぐらいで書いて、口で言つてもなんだからこういうふうにしてやつて下さいといつて北村君に頼んでやつてもらつた。
——玄関のほうは違います。われわれも感じています。(?)は付け足しの感じのようですが、下のほうはわれわれ見ても確かにいいと思います。

村松 日本室に屋根を付けるということで、今度竣工します新宮殿(昭和四三年)のほうは先生からそういうご意見を出されたのですか。

内田 あれはぼくらいくら意見を述べても聞かないのだから違うがない。ぼくの意見はあれの二百分の一ぐらいの図面か、あるいはもつとちいさかつたのか、そのスケールのものを作つてそれを基礎設計にするという意味でもつて皇居造営審議会という非常に大きな委員会ができる、その委員会にかけたのです。そのかけた原案を作るまではぼくがずい分関係してたし、いまカーブや細かい点は関野(克)君に頼んで、そのために関野君に委員になつてもらつたのだから。ぼくは大体どつしりしたもので、あまり小さな細工をしないほうがいい。大体唐招提寺の軒のような形の意味のものがぼくはいいと思うのです。ああいう趣旨でやりまして、何か今まできているのはあれは美術学校の吉村(準三)君の案なのか、あるいはそうでなくてあそこに素人で部長をしているその人の意見であるのか、どつちか知りませんがぼくらは軒の出だの、軒の反りだの、屋根の反りだのというのは関知しなかつたな。関野君にもう少しやつてもらつたら、ぼくはほとんど喧嘩したような形になつてしまつたから、ただ辞めないだけです。吉村君との喧嘩が表面に現れないだけの話で、関野君などもう少し、あれは吉村君に頼んだから、吉村君の意見と関野君の意見が違つて、関野君がそれを通すことができなかつたのじやないかという気がします。

村松 私もあまり詳しいお話を伺つておりませんが、関野先生も

関野先生なりに調整されたり、いろいろ苦労されているのですね。

内田 関野さんはそういうことになると事務的な人で、事柄を円満につまく結末を付けられるように、それも結構なんだが吉村君など芸術家精神だが、つまらんことだと思うのだ。デザインに關係のないようなことで意見が衝突して協力しないという、ぼくはそこまではゆかなかつたがあまり……。

村松 上野の博物館に話を戻させていただきますが、そういう屋根を付けるということは、東方文化学院で実験されて付けるということで懸賞募集要項が発表されたわけですか。その前後関係ですが。

内田 すっかりこっちが確実にいいと決まってあのコンペティションの条件が出たか、あるいは実験の程度が進みつつある間に、これならたいていいからこれでゆこうとしたのか、それをちょっとはつきり言いかねるのです。

村松 それは文化学院の竣工などとコンペの募集要項の発表されたのを時間的に突き合わせてみれば見当がつきますね。

内田 もっと竣工して実際に使う前にもそういう実験的な意味でこさえているのだから、種々そういう意味のことは注意して調べてありましたから、しかし大きな問題としては、あれも滝さんのようなああいう大胆な、しくじって駄目にしてもやつてくれというような意見の人があつたからできたのですよ。京都の方面では武田さんが屋根のあるのを神秘だの……。

村松 図書館、東方文化研究所、上野の図書館のお話を伺ったの

ですが、きょうこれに引き続い……。

内田 さつきの浜田さんのことで忘れないうちに、ぼくが大学のエキスカーションに行つた場合に伊東（忠太）先生のご指導を受けたということを、この前申しましたね。あの時は学生のほかに、ほかの人も一緒に同行したのです。その一人が浜田耕作君で、もう一人は朝河貫一といったエール大学の東洋美術（注：歴史学）の先生だとぼくは記憶しているが、いまはどうか。これも間違うといけないから、それが丁度日本の建築を伊東先生が学生と一緒にゆけると聞いたりなどしたが、これも忘れたようなものだが有益なことだった。朝河君はそんなに偉い人だとは思わなかつたが。

村松 当時浜田先生はどういう資格……。

内田 大学院の学生か、何かじやないかと思う。京都（大学）では総長になつたのじやないのですかね。

村松 先生よりちよつとお年が上ですね。

内田 上です。それはちよつと付けたりみたいたが、ずい分歩かれて、方々歩くのでくたびれたある日宿に着いて寝る前に「先生今日はずい分歩いてくたびれましたが、明日はどのくらい歩くのでしょうか」ということをお聞きしたのです。そうしたら先生が「君ちよつとノートを出したまえ」というのでノートを出すと、そ

こにスラスラと図を書いて「明日はここからこう行つて、こう行つて、それでこう帰つてくる。そんな程度でかなりあるからくたびれるよ」というお話だったのです。それで「先生、それは何里ぐらいあるのですか」と聞いたのです。その先生の答えに驚いたのですが、そこに書いた図は「一〇万分の一」といわれたかはつきりしませんが、「ほぼスケールが合つているから、物差しがあるから計つてみたまえ」という。先生大したこというが本当だらうかと思つて、その時は大勢で話したりしていたから、そのままにして東京に帰つて、それで参謀本部の地図と引き合わせてみて、ほとんど違わないのです。それでぼくは伊東先生といふのは大したものだと思つて、その時の東大の地理の先生が山崎直方という人です。山崎直方さんに「ぼくは伊東先生についてこういう話を聞いて実に驚いているが、そういうことをいうのは大変失礼だが、先生は地図など詳しく知つておいででしようね」と言つたのです。そしたら「とても駄目だ、地図についてはぼくは伊東君に及ばん。伊東君の地図といふのは大したもので、きっとあれだけ地図を知つてゐる人はないだろう。」そういう話で、それからぼくはその話を伊東先生のところに持つて行つて「山崎さんからこういう話を聞いたが、先生は一体どうしてあの地図を覚えられるのですか」と言つたら「さあそういわれても困るけれども、汽車に乗れば周囲をグルグル見てゐるし自然と地理が頭の中に入つてくるね。」という話でしたよ。だから一種特別な地図に対する頭を持つておられるのですね。実際驚きましたね。差しあてて計つてみたのですがね。

——われわれの講義の時でも、カーブのバランスが実にうまいのです。スケッチがうまくて写真に撮つたらいいというのがありました。そういう先生に教わつてあるから先生もお上手になつたのだろうと思つて……。

村松 いまはそういうことはなくなつたですね。時代が変わつたのでしようね。

——屋根のある建築については……。

内田 そこに持つて行つて屋根を付けるのについて割合い大胆になつて、それで東大の中の柔剣道場と、弓道場、ああいう純日本風のものだつたら感じがいいと思つてした。しかし、あれは柔剣道場などについてはあんなにまで日本風にしてくれなくともよかつたという当事者のある人の考え方もありますね。

村松 バラエティーがあつていいのかも知れません。

内田 お世辞か何か知らんが、多くの人はああいうふうになると中に入つて気分が違うといいますがね。

——いまの九段の武道館（日本武道館、昭和三九年）などわれわれしつくりしないですね。

内田 傑作じゃないですね。山田（守）君は晩年の作は具合が悪い。京都のタワー（京都タワービル、昭和三九年）だつて實に変なもんだな。

——やられる時に垂木など省略されたのは必要ないという意味からでしようが。

内田 垂木を付けるのは意味ないね。

——肘木とかやっておられました。(?) の形が出たと思ひますが、天理など。いわゆる日本建築の木造のディテールを省かれたのは、別に必要もないからでございましょうね。どうせ形的なことが感じがぐつと出るからあの分だけ出たような形に残つたと思うのです。(?) 形の上でもあれは全然なかつたら寄席風の建物の変な感じがしたのですが。

村松 病院の建物などでお話があるのじやないかと思うのです。——脱衣室の建物についてもお話があるよう伺つていきましたが、それから最後に接收の問題をお出しになるかと思いますが。

内田 それから運動場……

——運動場とその脇の脱衣室になると丁度よいですね。
内田 この朝河という人は相当有名な人らしい。ぼくは知らなかつたが、何年か経つてからつい数年前ぐらいかな。新聞に相当長く出ていたのがありました。もう亡くなつたと思います。アメリカの大学の先生です。

村松 いま私「アメリカの芸術に及ぼした日本の影響」というランキヤスターという人の書いた本を読んでいるのですが、その中にあるかも知れない。

——専攻はどういうところですか。

内田 東洋美術史ですね。日本流にいうから東洋美術史だが、向——プールは何もございませんか。

——もう時効ですから。
内田 プールはあれで刺激されたのです。日本の水泳で一番最初にオリンピックに行つたまは七〇歳くらいの人じゃないですか。これがオリンピックにゆくので練習をしたいけれども寒くて冬の練習はできないのです。それでいろいろ方々捜した結果、工学部の機械教室の側に貯水池があるのです。そこに蒸気が吹くのです。それをこつそり使つたのか、公に使つたのか知らんが練習して向こうに行つて何とかのメダルを取つたのです。あれは長さが二五メートルもない二〇メートルくらいじやないかと思うのです。それでともかく完全な規定に合うようなやつを作つてということになつて……。

——われわれのクラス会でもよくあのプールで泳いだという話が出るのです。

内田 あれは完全なのだが、やはり相当(テープ替え)

村松 あれはベルリンオリンピックですから昭和十一年ですか。

内田 あれよりもつと前ですね。東大の食堂の下のプールができる前にどこかああいうプールが、九段の青年会館(YMCA)がありましたね。野球場の長与さんが部長というわけでなく部長より上だらうが「なぜ東大は弱いのだろう」といつて「学校の関係があるから」というと、「学校の関係があるといつてもフットボール

(蹴球) などは相当強い成績を残しているのだから、それは初めのうちは強いけれどもあとになると、何しろいまは運動場がないのが弱点だ。」「運動場ができれば強くなりますか」と言つたら「運動場がでなければ必ず勝つ」「それじゃあ運動場を一生懸命になつてこしらえるから勝つてくれますか」というと「それは勝つよ。」運動場を作つたけれども勝たない。

——博覧会のニューヨークとか、サンフランシスコ……。

内田 あれはやりました。これは(?)というほどでないです

村松 最初五回の予定をきょうで五回目ですが、もう何回ぐらいいお話を伺つたらよいか、同潤会とか……。

内田 同潤会はそう多くない。浴風園(昭和二年)、これもぼくとしては短い。

村松 日立の話とか、天理の話も……。

内田 住宅地計画は話しましたか。

村松 災害関係とか、火事の関係。

——都市計画関係の図面は高山先生が盛んに集めておいでのようにす。

内田 ほくのところにもかなりあります。都市計画関係は一団地の大都市計画、あれは「大都市住宅の補給策について」という題で「建築雑誌」に書いてあるのですが、その次が大きなものでは大同の都市計画。

——学校の住宅地計画。

村松 あと四、五回必要になりますかね。

内田 住友、大阪北港株式会社の住宅地計画。

村松 この機会にまとまってお話を伺つておこうということでお話を伺つてもレリーフのお話はこの間伺いました。

内田 あなたはどう存じですか、三菱コンドルさんの設計したのを壊し始めたということを。

村松 一号館(三菱一号館、明治二七年)ですか。

内田 サンケイ新聞を見て驚いたのです。こつそりと壊しはじめた。いよいよ一丁ロンドンがなくなるということと、それをできれば一部を品川の岩崎邸(現三菱閑東閣、明治四一年)の中に持つてゆきたいという希望もある様子だ、ということを書いてある。写真が出ていて、写真を見ると少し下のほうを壊している。

村松 それはひどいですね。

内田 ほくも実際壊している現場を見ないが、サンケイ新聞で見たのです。

村松 不意打ちの感なきにしもあらずですね。

内田 三井ビルだの、海上（東京海上ビルジング、大正七年、曾禰中條建築事務所）だのあつて、やらなきや損だといったよくな気持ちも出てきたのでしょうかね。

村松 三菱ともあらうものが。

内田 ぼくは渡辺君に、「あれは残すとぼくらが主張しているのは国の建物の、都市計画の歴史の方面からぜひあれは残したい」ということを言つているが、三菱の立場からいっても、ぜひあれは残さなければならぬのです。明治二十七年にあれのできた当時はあの建物の半分に三菱合資会社は入つていたにすぎなかつた。それがともかく現在のように大きくなつて三菱としてもぜひあれは大事じやないか、と言つたら「そういう統合力は全部破れたから」と言つていましたが、あれを品川のところでクラブに使って三菱系のものはあそこでまとめようといふらしい。写真を切り抜いていますが。

村松 足場を組んでいるようですね。

内田 こつそりやつてゐる。

村松 かなり前から意思表示はしてますが、ただ文化財になかなか指定できないのですね。しかし今度は日銀の本店（日本銀行本店、明治二九年、辰野金吾設計、昭和四九年指定）は指定するという話を聞いています。

内田 あれは日銀が承諾すればなるのですが、承諾のないものを

無理にやるのは。ただ政府がああいうものを受け入れするのに、ものにもよるだろうが莫大な費用を出す。平城京などは十億を越えると思うのですが。そういう金を一度でないが出すようにしてゐるか

ら、だから長い間には買えるでしょうが。しかし国のものだの、日本銀行だの、三菱というものに金を出すことは難しいでしょうね。関野さんは帝国ホテルのに伴つて三菱の一號館は大事なものだ、ということを言つておられたが、でも帝国ホテルは大きく取り上げられて、いまの一號館はその影にかすれてしまつたようになつたが、やはりジャーナリストがある事柄を扱うとああいうことになるのはやむを得ないだらうと思いますね。

村松 評価の問題ですと、例えばライトの作品ということとコンドルさんでは、ライトほどに世界的に有名でないということ、それから日本人の悪いくせで古いのは恥ずかしいのだというのがあるのです。一號館などでもよくお話をしますと「あんなのはロンドンや、パリなどでいっぱいあるじゃないか。何をそんなに大東京に一ぱばかりあるのを大騒ぎして大事だ、大事だといつてゐるのか。そんのは外国人に見せたら恥ずかしいぞ」というわけで、これはしかし先祖の書いた証文みたいなもので、やはりそういうところを辿つて今日の日本の建築界ができたのだから、やはり恥ずかしくても何でも先祖がこういうことをやつてここまできたのだ、という証拠だ・・・。

内田 いまの若い人があまりコンドルという人のことを知らないのです。

——あれは悪い建物でないと思うのです。ロンドンにあっても負けないと思いますね。

内田 いかに歴史的な価値が大きいからといって現実的な価値の

ないものを否定するということはどうもおもしろくない。ところがそういうのがかなりあるのです。歴史的なことは尊重される力が大きいのです。それでぼくはあれもデザインの価値が少ないものじゃないだろうかということで、これは関野さんに頼んで向こうの様子などをいろいろ調べてもらつたら、やはりデザインとしては立派なものだ。コンドルという人は日本にきた時は二十何歳でもつてきているのに、日本にきてからどんどん腕を上げて、あれはR・I・

B・A（英國王立建築家協会）にいたのです。その内容はぼくはよく知らないがソーンメダリオンコンペティションというのがあります

して、それに入選してあれは立派なものだ。それならば歴史的に考えて、ことにぼくが多少専門的にしている都市計画の分野に非常に強いからかも知れませんが、非常に尊重すべきものだから大いに主張したのですが、あれもぼくは片山（東熊）さんの東宮御所、それから日本銀行が近頃は同じウエイトのように考えられているが、どうも歴史的な意味からいっても、デザインの点からいってもどうし

ても日本銀行が一段上だから、東宮御所が指定されるならば、その前に何としてでも日本銀行は指定しなければといつている。ぼくがそんなことをいついていたことが多少日本銀行の指定を遅らせているのかも知れないが、どつちかといふとあまり好まないらしいですね。

拘束を受けるものだから。

村松 しかし最近は大分指定のための準備が始まつてゐるようですね。日銀の方でもその気になつてきたのじやないでしょうか。元の辰野先生のやられた部分ですね。

内田 じゃあボツボツ入りますか。最初にぼくが思い付いたままに勝手なことをしゃべりますから、あなたのほうでまとめて下さい。

大学の運動場のことですが。

村松 運動場下の脱衣場になるのですか。

内田 そうです。脱衣場といまはなくなつたのですが理髪所。そこに運動関係、学生関係の雑物を相当入れたのです。そのうちの一つですが。

村松 いまでも入つてゐるはずです。

内田 大学の中にはコンドル先生の非常に立派な建築があつて、大勢の人の目を引いていたのは誰も知つてゐることですが、辰野先生の作品としても立派なものが残つていった。これが濃尾震災以前の設置になるものであるため大正十二年の大震災につぶれはしなかつたが、相当の損害を蒙つて使用に耐えられなくなつて建て直したのがあるのですが、その建物が工学部の第一号館と、いまいつています土木・建築の建物ですが、その位置には現在と同じような形になつて、中が大きな中庭があつて、いまは中庭が二つに真ん中になつてゐるが……。

村松 それは工科大学本館という名称ですか。

内田 自然とそういう名称になつたのだと思うのですが、工科大学本館と東京帝国大学工科大学本館、そういうればわかつたのです。そこに初めのうちは法学部の事務室、学部長室そういうのが二階にあったのです。これはでき上がつたのが明治何年だつたかな。（明治二一年）

村松 五十年史でわかると思います。いずれにしても濃尾震災の前ですね。

内田 前です。濃尾震災が二十四年ですから、明治十八年に東京帝国大学ができて、コンドルさんのやられたものができると思いますが、それで使用に耐えなくなつたので震災後に壊すことになった。実際壊しに掛かつたらどうもデイテールなどにおいても純粹のゴシックではあるけれども立派なものがあるので、その一部分でも何かして保存したいという考えを持ちまして、そこにキャピタルだの、壁の一部などきれいに取れる場所は丁寧に切り取つて、それを保存しておいたのです。そしたらまた運動場の下に学生の用途に供する建物を作ることになつたのですから、丁度いい機会だというのでそれの一部分にそのディテールをそのまま持つていって組み立てた。それで工学部の本館の建物というのは、大きな構想でできているもので全体としてまとまって非常にいい。それからディテールもいいというものであつてそれを切りほどいてしまつたのでは、主な值打ちはなくなるのです。しかし辰野先生がデザインされて作られたキャピタルはこれであつた。ベースはこれであつたということは間違ひなく保存されているようになつてゐるが、そういうことをやつてコンドルさんのはうが、例え小さい場所でも一まとめにして保存できるようなのは取れない。あれは壁があつて、壁に窓をあけたようなのですから、少なくも窓一つ分ぐらい持つてゆかないと保存はできない。それで仕方がないということになつたのが・・・。

村松 それは初めて伺つたお話ですが、工科大学本館のあれが運動場の近くにあるのですね。

内田 ありますよ。運動場の外から見たところ。角が隅切りになつてゐるが、あそこに一番よけいやつていて。

——先生が中庭に入つてかいた水彩画のスケッチがあるのです。

内田 あなたはそういうことをご専門でしょうか、ぼくは実物を見ていらないからあなたはぜひ見てほしいが、ぼくはそういうことをして笠原君が震災あとで復興院の建築部長、初めは建築局長ですか。それで適当なものががあれば捨ててしまわないので残したらいじやないかという話だったのですが、笠原君は俺もそういうふうに思つてるのでコンドルのデザインだといいましたが、それが永大橋の側に・・・。

村松 開拓使物産（開拓使物産売捌所、明治十四年）。

内田 それがあつたのです。あの建物の一部分をどこかに残そうといろいろ考えているのだという話です。それを何か一部分小さく組み立てて隅田公園の中のどこかにそういうのを持って行つて作つてあるはずです。それはかなり古くなつてゐるから笠原は生きているから聞けばわかります。

村松 これは「建築雑誌」か何かに一部塔みたいにして使つて報告されたのですが、戦前のことですから、今度の戦災でどうなつたか確かめていないのですが、あれはコンドルさんの初期のものです

内田 辰野先生のは確かにあります。

村松 これはあそこにゆけばすぐわかりますか。

——それは古いのを真似て作られたと思ったのですが、本当の現物が残つていたら貴重なものですね。

内田 純ゴシックのキャピタルベースです。

村松 あとは三井霞ヶ関ビルの裏のところの会計検査院のところに工部大学校の発祥の地があります。あれは佐野（利器）先生がデザインされたものです。あれは工部大学校の講堂のレンガとキャピタルを一部使って、あれは佐野先生に大熊（喜邦）先生がかなり熱心にやられたのですね。きょうは三菱一号館からそういう話になつて、先生、優れた建築家というのはただやたらにぶちこわして自分のものを作るというだけでなく、先人のいいものに対して敬意を払つているところから自分自身もいいものがデザインされるという関心を持つのですがね。

内田 それはものにも人にもよるでしょうが、近頃のようになると、ぼくら猛者の先生のディテールが入るようなものができることを希望し、心掛けていたからああいうものはできないですね。——私たち何でみんなところに装飾的なものを作つたのかと思つたのですが。

内田 あれは角のほうに柱はなかつたですか。

——はめ込んであつたようです。

内田 柱があればアーチもあるはずです。

村松 そういう話を伺うと昔の建築文化の花が深くなるような感

じを受けるのです。

内田 あれは自分が気に入らないからといって元の環境をぶちこわすようなことをやるというのはいかんね。現代のようにすっかり変わつてくると違いますが、それが運動場のことでもう一つは何でしたか。

村松 この間話がありましたが水泳の古い人が・・・。

内田 実験室のプールでもつてやつてているということを聞いて、それなら本式のやつを作ろうということでいろいろしたのです。丁度地下室のあいているところがあつたから、ああいうものは予算を出しても通らないのです。だから従来ある地下室を使うということをやつた。もう一つは何かありましたね。

——野球場のできた時の何か写真がありましたか。

村松 病院のレリーフのお話は伺つたのですが、例えばプランニングとか、(?) だとかかなり大きな建物ですからレリーフ以外のところでお話をございましたら。

内田 病院の設計につきましては、当時の病院長の塩田広重先生で、塩田さんは相当派手なことが好きな方で「東大の病院というのは相当堂々たるものにしたいと思ってる。何か全体を一まとめにまとまるような形の案を作つて、それを少しづつでもいいからだんだんと継ぎ足してゆくという計画にやつてもらいたいと思うが、震災復旧費でそういうことはできないだろうか」という。「震災復旧費のようにまとまつて予算が取れるということが非常に少ないのだから、全然滅失してしまつて使えなくなつた建物が多い中に病院は

ある程度残っているのだから、そつちを先にやるということはできないが、そういうことを心掛けておきましょ」ということで塩田さんとそういう約束をしていたわけです。そのうちに東大病院の看護婦の宿舎が、これは相当大規模の大きいもので竜岡門の入ってすぐ左の少し戻ったところですが、あそこに看護婦の宿舎がありましてそれが焼けたのです。これは焼けたのはいつだったかな。

村松 失火ですか。

内田 ほかからきたのではなくて宿舎だけが焼けたのです。これ

が面積にすれば相当大きなものです。それで塩田さんが「いま焼けて幸いにということではないが、ともかく焼けた災いを福に稼したい。金がないが希望しているようなものの一部分にこれを使うようにしたい。だからできるだけ自分がふんばって相当な家ができるようない予算も出してもらうよう骨を折るから、それで一つ病院を適当な場所に作るようにして形を実際に表してゆきたい。」そういう話がありまして、ぼくもそれは結構なことだという考え方から看護婦宿舎の復旧予算、あれは物療内科の先生が作られた、その先生が稻田さんと同級だと思いますが、内科をやつて腕のある先生です。それで病人に対する親切で、これはどの病人にもああいうふうに親切なかどうかわからないが、この病人はと思うとそれに大先生がほとんど徹夜して看護してやるという人です。それで大蔵官か、何かが重い病気にかかるて入院した場合にそれに熱中して一生懸命に治療にあたって、とうとう治したのです。その人が感心をして、ああいう立派な先生がいるのに講座もないというのは不都合だ。だからあの

先生のために予算を大学から申し出ないのに予算が通ったのです。何とか内科とかいったが、それが大学では問題になつて、大学から申し出ないのにそれを脇から言つてくるから大学はそれほど必要としないもの、つまり内科はすでに三つあるのですから、その上にもう一つ作ろうということはつじつまが合わないということでなかなか承知しない。

そこに塩田さんが入つて、「丁度いいものができたからあれも一緒に使おう。お医者さんのほうには、ぼくはしかるべきうまく話をして問題を起さないようにするから」ということで、塩田さんは仲がよかつたが、稻田さんは同級で仲が悪かつたのですが。それも一緒にしてこれは物療内科という名前で一緒に入れることにして作ったのです。外来というのは面積が広かつたのですから、全体の金額は相当なものでした。ですから、一部に集中的に金を使えば相当立派な場所も作り得る。それで塩田さんがそういうから少し目立つようなものにしようというので彫刻を入れた。この前彫刻のお話をしましたが、ちょっと予算では取れないからタイル張りにするということで、タイル張りに違ひないが、それでタイル張りの彫刻を作つたのです。それででき上がつてみれば相当立派なもので、塩田さんも大変満足をしてくれたのです。

だからぼくの計画は、回りをあそこは西側が正面です。だから西側の中央側になるべく病人専用でないものを作つて、そしてこれに直角に交わる棟のほうは南と北にするのだから、ここに病室をよけいに建てる。そしてうしろの真ん中のところにはみんなに共通のも

のを作つて、便利な大病院の計画をやろう。そういうことで端のはうからだんだんやつて行つたわけです。それで一部分できたところで震災復旧は終わるし、ぼくは辞めるということで、またあとの人がきて、塩田さんも辞めて別な人がくるということで、いまは大分違う。真ん中をホールにして……。

村松 大分様子が変わりましたですね。（テープ替え）

これが大学の營繕課を頑張つていたぼくのデザインとしては最後のものだが、これは実現しなかつた。とても学校では講義があるし、デザインまで学校でやるということはできない。暇がないのです。そうかといって二百分の一は自分で引かないというと、自分の思うようなものができない。二百分の一はぜひやろうということで、そういうデザインは土曜はほとんどできないで、日曜日に大体出勤していました。日曜日には營繕課に行つて、營繕課でデザインする。それから現場（？）それから少しまとまつたものは夏休みに避暑地に行つて、そこでデザインをやる。大きなデザインはたいてい夏避暑地でもつてやつた。これもその一つで、これは強羅に避暑に行つて、そこでやつた。これは最後のものです。ぼくは二百分の一を書くということになつたのはお話しましたね。自分でいかに小さなスケールのものでもオリジナルなものをやらないと思うようなものができない。それから正門を入つて突き当たりが大講堂で、その左右に博物館、法学部の反対が強くて……。

内田 それから大学としてまだ残つているのはプールはいまのよ

うで、運動場は本郷の一高の側にしても、駒場のほうにしても相当大きなでこぼこが敷地にあるので、高いところと低いところとあるのです。これが適当にならなければ建築敷地とするのに相応しくないので、それを適当にならすのをどういうふうにするかということでいろいろ考えたのですが、もしならすのならばそこに相当な規模の運動場が適当にはまるよう地ならしをすれば運動場の敷地になる。そういうふうにしようと腹を決めまして、それで敷地整備費、敷地地ならし、それで運動場を作つたりというとおかしいが、運動場はつまり地ならし工事でできたのです。だからこんなものができたといって驚かれたが、そういうふうにぼくが説明すると理屈はつくものだ、といって大体進んでいった。そういうふうにして運動場は一つやつてみて具合がいいものだから、そういうふうにして駒場は野球場を一番初めに作つて、水泳場はどうしても例え一部でも予算を取らなければできませんから。場所を予算が付いているので本郷のほうに野球場、普通の競技場、蹴球場は昔からの御殿下の運動場を使って、狭くはあつたが少し往来のほうに広げて、運動場を広げて前の道も従来あつたのより広げて、従つて病院の方がそれだけ下がつたわけです。ただでさえ敷地が狭く困つてゐるのを狭めることでやつかいだつたが、篠田さんはよく話して、その代わりうしろ側で従来使えなかつたところを使えるようにするからといつて了解を得てやつたわけで、いまではあんなに立派な運動場が東京の、昔の市の敷地の中にあればだけのものを持つてゐる学校はないというぐらいにまでしました。

村松 運動場は学校の外、郊外に持つてゆきますから学校の中でああいう行事ができないですね。

内田 あれは非常に違うのです。学校の中でやるのだというと、四時まで実験をやってそれから運動をやる。工科とか、理科とかでそれができるのです。医科などはなおそだつたので、長与さんは野球に優れた腕を持つていましたが、野球の話をよくしたのですが、長与さんのその当時のわかったことは「すぐ側に野球場がなければとても練習は、少なくも医学部に関する限りはできない。だからいい選手を多く出すというわけにはいかない。」という話から「それなら校内に野球場ができたら勝ちますか」と言つたら、「校内にできればきっと勝つてみせる。」「本当ですか」というと「それは勝てるさ」という話で、それじゃあぼくも一生懸命で野球場を作りましょうとということで作つたが、作つても勝つというわけにはいかんだ。

村松 スポーツはかなりご理解をお持ちのようですが、先生ご自身はスポーツはいかがですか。

内田 全然やらないのです。しかしスポーツというのはいいものだということ。それからあまり見物にゆくものだから、蹴球など見物にゆく人がないので学校の先生で見にゆくのはぼくだけだというので、とうとう部長にさせられた。

村松 ご覧になるのはお好きなんですね。

内田 見るのは好きです。スポーツを見ていて、みんながスポーツは勝つためにやるのではなくて体をこしらえるためにやるの

だということですが、それはぼくは嘘だと思うのです。やはり運動をする以上は勝つのが目的で、勝たなければ意味がない。勝つためには体をよくするのではなくて、かえって体を悪くする恐れがある。だからスポーツの選手になつたら体を悪くしないように気を付ける必要があるということ。運動の選手は対等の力を持ち、対等の資格を持つてゐるのが何人か二〇人か、三〇人か集まつて、ある一つの仕事をしてゆくのですが、そのために団結力が強くなる。それから自分もあまり無理をいわないで、人の気持ちもよく想像してまとまりができる。ことにキャプテンなどになるのはちょっと学問などではできない能力を持ちます。そういう関係で運動をするのはなかなかいいところがあると思ったものだから、無理に勧めるわけにはいかないから希望する人があれば、その代わり体格検査を時々しました。

村松 東大関係は運動施設がずい分恵まれてゐるような感じを受けてます。駒場にしても、本郷にしても、農学部にしても、これは一つの特色かも知れないです。あまり気が付かないのですが、すい分考えてみれば恵まれていますね。

——現在の企業はスポーツ選手を採用しますね。学業と同時にスポーツをやる人、チーフに立つ人はまとめ役ですから、富士鉄の永野さんなど柔道マンですから柔道選手をみんな採用します。柔道を活用するのは社名を高める意味もありますね。帝人も柔道の好きな人がおりまして相当やつているようです。そういうことを先生は以前からおやりになりまして……。

村松 剣道は私やりましたが、キャプテンやつたり、マネージャーをやつたりしたのですが、ずい分いい勉強になつたと思います。

内田 ちょっと学校では習えないようなことを。

村松 ある意味で人生勉強みたいな……。

——私も中学、高等学校で剣道をやつていたのです。マネージャーなどして、いまだにその時の師範と付き合つていますが、精神訓話もされました。先生は特に野球をお好きで……。

内田 おもしろみがありますね。

村松 ジャイアンツのファンですか。

内田 それはジャイアンツは東京ですからね。

——球場へはゆかれますか。

内田 近頃はゆかなくなりました。以前はよくゆきました。

——私は先生にプロ野球のことを教わつたぐらいですから。

村松 それで今度は東大の建物を重点的にやりますが、前のリストだと地震研の建物（昭和三年）とか、工学部の総合試験所（現工学部六号館、昭和十二年）とか……。

内田 地震（研究所）が残っていますね。地震をごく簡単に言つておきましょう。地震研究所といつのは震災後にできたものでして、地震に関係して大森（房吉）先生の話をしなかつたですね。病氣で帰つてきてそのために大森さんの説を山本（権兵衛）総理大臣に取り次いで、じやあそのことをお話ししましょう。

まず建物のほうから始めますと、地震研究所といつのは元からは

なくて、あれは濃尾地震のあとで震災予防調査会というのができたのです。これは菊池大麗先生あたりが、あの人はなかなか政治力のある人だとみえて文部大臣などになられましたですね。日本のような地震国では地震のことをいろいろ研究しなければならない。そういう研究機関を個人が研究してほかにそういうのをまとめて、先覚者の意見も聞いたりするような会が必要だというので、震災予防調査会が作られた。これは濃尾の地震の直後にできたのですから、いわゆるほのかの調査会とは少し違つて、調査会といいながら自ら研究もする会です。そして研究費の予算もある程度持つていたわけで、建築のほうでゆけば辰野先生とか、古市（公威）先生とか、地質の何とかといいう先生、物理の長岡（半太郎）先生たちがやつて、あとで佐野先生、ぼくも入つてそれでどうも前の震災予防調査会のような軽微な研究機関じやあ駄目だが、相当大きなものを作る必要がある、つまり地震研究所といつものを作る必要があるということで。その当時は震災前は震災予防調査会の仕事はほとんど大森房吉先生一人でやつていたのですが、大森先生がたびたび留守にされることと、大森先生が震災予防調査会の仕事をやつておられるが、そのほかに船舶の末広（恭二）教授が地震のほうの研究をいろいろやつておられた。そういう関係で古在さんと末広さんが相談の上で、地震研究所を作ることに文部省などの了解を得て予算も取れるようになつたが、その時に末広さんがどうもこの間の地震で考えてみても、地震研究所といつのは相当強い地震があつてもそこで逃げたりなどしないで落

ち着いて研究ができるような構造のものでなければ困る。だからこの間の地震の倍の地震があつても、そこで落ち着いて逃げ出さないでゆつくり研究に専念できるような建物をほしい。そういう建物ができるかしらという話だったのです。

それでぼくはできるか、できないかといわれればできる。しかしながら船だけの単価を心配してくれれば、大体において船と同じような性能を持つた家を作ることができる。それだけの予算を取つてきますか、ということを申したのです。それじゃあそれでやつてみようといったのですが、とても船のほうは高いのだからそういうわけには行かないが、それでも普通の当時の建築費に比較して二割ぐらい増の予算を取つてこられた。これだけしか取れなかつたのだから、これでできるだけのことをやつてくれ、それじやあどうもしようがないからそれでいろいろ、主として軸部に関するところだから軸部の柱とはりとの関係のことをいろいろやつてみたら、当震災後の建物の設計には、マッスに掛けるホリゾンタルフォースとしては、アキュセレーションのマッスに○、一倍の十分の一のホリゾンタルフォースを掛けたものに耐えるように作る。そういう程度でもつて満足するより仕方がないということになつたので

すが、震災後の主として震災部長などが動いていろいろやつたのですが、これは中心になつてそんなことを自然と勢いを付けたのは佐野先生で、佐野先生が一種特別の震災という言葉を、いま震度という言葉を地震学のほうで使っておりますが、それとはまるで違うものでぼくは佐野先生のいわれる震度はわかりがよくていいと思うのですが、それは地震の力はマツスに働くので佐野先生の○、一といふのは、自分の持つているマツスの十分の一のホリゾンタルフォースが地震の時はマツスのあるところにプロポーショナルに掛かつくる。そういう考え方です。

だから十貫目の人には十貫目のホリゾンタルフォースが掛かるが、二〇貫ある人に同じ地震にあえはその二倍の二〇貫の力が加わるということになるが、それで下町のほうは土が柔らかくて地盤が悪いから相当動搖も大きいので、大きな震動に耐えるようにならなければならない。山手の方面はそれが少し少なくていい。その結果として、さつきいつた数字が間違つていました。下町のほうでは○、一、山手のほうでは○、三、そのぐらいの震動にホリゾンタルフォースに耐えるようになる。つまり本部あたりは○、三で……。

村松 あのあたりは地盤はいいのでございましょう。

内田 本郷はいいほうなんですが、それもその後地震学の研究も進んでくると、レンガ造のようなどころは割合によくないのですね。

村松 レンガ造はよくないのですね。
内田 そして下町方面のところがかえつてレンガ造は壊れない。

振動は多いけれども壊れない。だけど佐野先生のころは相当古い時代だから現代でき上がつてあるようなのは少し違うのじゃないか。

村松 いずれにしても〇、一とか〇、三をポイントを省略して一とか、三というわけですね。

内田 またあとで思い出すと思いますが、それで〇、一というのだと思つたが本郷のほうは〇、一ならない、下町のほうは〇、三に耐えるぐらい。そういうふうになつたのを地震研究所の建物ではそれが倍〇、二の震度が働いても差支えないように、差支えないといふのもおかしいが、昔の計算の方法によつてですね。

村松 安全率を倍に取つたということですね。

内田 倍にしてやつて、それで軸部の構造が二割増で取れたので、二割増というのは全体の二割増だったから軸部だけにすればもう少しだけ大きい。それを末広さんによく説明して了解を得てやつたのです。できたものについてぼくには何ともいわなかつたが、念のためにどのくらいの地震に持つか見当を付けてみよう。それは結果が出てから説明を聞いたのですが、つまり建物の振動が下と上でどの程度違うか。地面の揺れと屋根の上、つまり軸部を通しての揺れ方がどのようだかを試験してみたのです。それが地面の上と地下室の床、二階の床、屋根のところに自動計を置きましてやってみたら、それが小さな地震しかないのですから、小さな地震しかわからないからそれから大きな地震を推定するのですが、あの地震研究所の立つたところの地盤の振動と、屋根の振動とがほとんど変わりはないという結果が出たのです。これは想像した以上に理想に近い構造だ。

あれで安心して仕事ができるという大変お誉めにあづかったのが、恐らく大学の中でいま營繕課のいる建物が一番耐震的じゃないか。それはそういう理由があつたからです。

村松 震度を倍に取つて、耐震性を倍に取つた場合はコストが割増えるかというのをおもしろいですね。この場合は二割増ですね。

内田 コスト全体の費用から見ましてですね。そういうことになつたのですが、あれは勘定の仕方で違いますからね。アサンプションが大きいものだから、ちょっとアサンプションを変えるとパツと変わつてきちやうから。

村松 地震研究所のいわく因縁の話があつたわけですね。

内田 地震研究所に入る前に大森先生の話ですが、大森先生は大地震（関東大震災）の時には日本にはおられなかつた。ハワイか、どこだつたか忘れたが。（オーストラリアか）

村松 私も何かで読んだことがあります。留守にされたというの有名な話ですね。

内田 向こうで病気になつて、相当ひどい病気で頭が痛くて困るというので、死ぬ病気だとは思つていなかつたでしようが、向こうで寝込んでいたらしいのです。大森先生が地震の電報を見て、東京に地震があつたのを聞いて、それは大変だというので医者がとめるのも聞かないで、東京に帰ってきたのです。なぜかというと、大森さんの持論として地震の系統があるのですが、今度の地震は自分の考へているどういう系統に属するかわからなければ、場合によ

ると自分の考えているある種類のものだ。それが脈を引いて相当大きな地震があつたので、今度は関西方面に相当大きい地震があるかも知れない。それは地震の性質をよく調べなければわからないが、それにはハワイにいたのでは駄目なんで、どうしても日本に帰つてそれを調べる必要があるというので帰つてきたのです。帰つてきたが途中でだんだん悪くなりまして、ともかく研究室にゆくことはできな。すぐ病院に入った。三浦内科に入院して、そこで苦労して帰つてこられてから二日ぐらい経つてからだと思つたが、ぼくのところへ教室の人を寄こして、ぼくに地震のことについてぜひ会いたいからきてくれというのです。ぼくはその時に病気の様態を聞いてみると、なかなか重体だということです。それはただ行つて会つちやあ悪いから、三浦先生に聞いてみてにしよう、三浦さんに聞いたのです。そうしたら「ちょっと治るとはいえない。多分命取りになる病気だ。だから重要な要件ならば聞いといたらいいと考えられるが、いまの病気の状態としてはいろいろ難しいことは話をしないほうがいい」ということだつたのです。ぼくは「大分ご重体のようだからもう少し治つてから伺います」といつて断つたのです。そしたらその後二度ばかり「ぜひ会いたいからきてくれ」というお便りがきたのです。それを断つてゆかなかつたのです。そしたら三浦先生の助教授かな、相當な人が見えて「とても恢復の見込みはない。あんなに先生が会いたいといつているからお会いになつたらどうですか」、それがいいだらうという話だつたので、それでぼくは一応三浦先生に意見を聞いてみたほうがいいと思つて三浦先生に聞いたの

です。そしたら「それは会つてあげたほうがいい。もういく日持つかわからない。何か言い残したいことがあるに違いない。聞いておいたほうがいい。」ぼくとして考えれば、ぼくは大森先生と一緒に調査の旅行などしたことはあります。直接の弟子でないのですが、講義は建築の教室はその当時は先生が持つておられた。もし大森さんが言い残したいのなら地震学の方面でもっと適當な人がいくらもあるはずだから疑問には思つたが、三浦先生がそういうわれるから行つたほうがいいと思つておつたのです。

そしたら地震学そのもののことでなくて、ぼくらに多少関係のあることであつたのです。その時に大森さんは「自分の帰つてきた理由は関西方面に統いて大きな地震がありはしないかと思つて帰つてきたが、調査も何もできないで非常に残念だけれども地震はなかつたのだから幸せだった」というようなことで、その時にはなぜ大急ぎで帰つてきたかわかつたのですが、非常に頭が痛くて治療にあつてお医者さんも隣の部屋にきておられて話ををするのですが、話しながら非常に苦しまれるのです。ぼくは聞いていてどうも聞くに耐えないとからしばらく休んでもらう。そうするとまた少し落ち着くと言ひ始めるという状態で実に惨憺たるもので、あんないやな気持ちをしたことはめつたないので、一番主なことはいろいろ切れ切れに言われましたが。それを総合してみると、震災でもつて水が使えないようになつては駄目だ。現在の状態において最善の方法を決めて、その方法によつて立派に仕事ができるように東京市の水道局長、その当時は何というか忘れましたが、水道局長に話し

てくれ。そこまでゆくうちにいろいろな思いつかれるまま言われるのですが、大きなトンネルを作つて暗渠を作つて、その中に水道の管をぶら下げていくらか自由にやれるようなことにして、土が揺れてもすぐ揺れを水道のジョイントに感じないようにするのが、いまの考えでは一番いいだろうと思うから、そういうふうに復興計画、復旧計画を立てるようになれば水道局長に言つてくれ。そういうふうにするには莫大な料金が掛かるので、水道局長にそういうことを言つても取り計り得ないだろう、もっと上の人にいわなければ駄目だろう。

水道局長はこのことについては熱心だから私がバックをしていると大いにやるだろうから、ぜひそういうことをやらなければならないけれども、この際思い切つてそういうことをやらなければならないからという。

やはり大森先生はあとから考へると、そういう予算などはどういうふうにして編成されてゆくかは学者だからあまり詳しきないので、むしろぼくのほうがよく知つてゐるくらいだから。途中でいく度も吐きそうになるのです。実際お氣の毒で見ておれないくらいですが、それであまりそれを逆つても、ぼくは後藤（新平）さんが復興院の総裁であつて、当事者として最高の責任者だから後藤さんに言つたら、後藤さんならそのくらいの力があるからいいだろうと思つてそう言つたのだが、大森先生は「それより実際のこと細かによく知つてゐる水道局長のほうがいい」としきりに言わるので、あまり逆らつても悪いと思うから、そうですかと言つてその話はそれにしたのですが、ぼくはやはり後藤さんのほうがいいと思つたのです。

それでぼくは後藤さんは市政調査会の関係で相当面識がありますから、あまり詳しくは知らないけれども、いきなり行つて断られたらいけないと思つたので、佐野先生が後藤さんとはぼくより近いから、佐野さんに大森さんの話をしたら、「それは水道局長など言つても駄目だ。それは後藤さんにぼくに話をしろといへば話してもいいが、君はそう頼まれてきたのだから行つて話してきたいだろ」ということで紹介してくれたのです。それで行つたらすぐ会つてくれたのです。それで（テープ替え）

村松 愛国の志士というか、昔の人は死ぬ間際になつて国のことを見つて……。

——いまの政治家より数段上ですね。

村松 結局それは実現しなかつたわけですか。

内田 実現しなかつたのです。大学の中だけは実現したのです。それからあとで山本總理に会つてぼくは實に感銘したのです。それで後藤さんからきた手紙があるので。

村松 大正十二年十月二十六日付ですね。

内田 それで玄関まで迎えに行つて一緒になつて、後藤さんは用があるのですぐ外に出ましたがね。

村松 山本總理には大森先生の案をぜひ実施するようにという話をされたわけですか。

内田 大森先生のいわれたとおりのことをただ取り次いだだけです。あとからその話を佐野先生にしたら、山本總理が感激され、それで大変乗気になつてくれたわけだというと、「内田君の芝居が上

手だから総理を感激させたのだろう」という話でした。

村松 その時は大森先生は亡くなっていたのですか。

内田 まだ生きていたのです。ぼくは大森さんに会うまでは相当時間が掛かつたが、会つてからは山本さんに会うまではすぐなんです。

村松 九月一日から十月二十六日ですから二ヶ月近くですね。

内田 後藤さんと一緒に山本総理のところに行つて、後藤さんはちょっと入られただけでじき帰られたが、いかにも待ちかねておられた様子で、ぼくはきつちりした時間より五分か十分前に行つたのだが、ちゃんと待つておられた。それで大森さんに聞いた話をしたのですが、やはり途中で口がきけなくなったり、頭が痛くなつてものがわからなくなつたりするような状態を含めて一緒に話をしたわけです。「やはりこうすればいいことがあるならばぜひそういうふうにやらなければならないから、具合のいいような構造にさせるつもりだ」というふうに言われたですね。それでぼくは「ずい分費用も掛かることだからいろいろ大変な面倒もあることだらうと思ひますが、大森先生もあんなに言つていたのだからぜひ実現するようにお運びを願いたい」と言つて、それから「ぼくはいま大学の復興計画をやつているので、今後は幸いに貴重な資料を失わないですんだけれども、もう少し火事の勢いが強ければどうなるかわからぬ。大学だけを完全なものにすることはぜひやりたい。大学の復旧の予算などは総理のお耳に達することはないでしょ、が、標本のような意味で大学だけはどうしてもやりたいと私は考えております

から、念頭に置いていただきたい」とそう言つたのです。

それでいろいろ話ををして、それからもうぼくは病氣はとても見込みはないのだという話をしたのです。かなり長いこと話をしましたが、その間に秘書官のような人が二、三回面会人があるということを、それは約束してある面会人だということを言つてきたのですが、初めは少し待つていてるようによつてくれといつてたが、三回ぐらゐされたものだからしまには「待てと申すに」と言つたのです。

その言葉が非常に、あの人は薩摩ですが、それでいろいろ話が済んで、お忙しいのでおいとまいいたしますからといつて出てきようとして立つたら、総理も立つて「いまわれわれが日常接している問題はことごとく耳けがれることばかりである。きょう聞いた話は清水に耳を洗うがことき心地がいたす。」それに続いて「主治医は有名な三浦謹之助と聞く。従つて治療看護に遺漏なきを信するなれども、一層意を用いて万遗漏なきを期されたしと山本が申したとお伝え下さい」と言われましてね。それで帰つたのですが、非常に感激したようです。

村松 大臣としては最大級の言葉でしょう。

内田 その翌日総理が大学に見舞いにこられたのです。

村松 それは感激されたのでしょうか。しかし涙が出るようない話ですね。

内田 それで後藤さんは予算を出して、それが削られてほとんどできなくなつたので九段のところだけにその標本を作るというので、九段の靖国神社の横の通りに九段坂の途中まで標本を作つたの

です。そういうふうなので山本さんがいたらばできたのかも知れませんが、そうなると大森さんの態度が、大森さんがそういう立つ能

わざる病気にかかっていながら復興事業のことを心配したというの

が山本さんを感激させたわけだから、それが運悪く間もなく内容が

つぶれたのです。

村松 難波大助事件ですね。

内田 だから惜しいことです。後藤さんは自分はやはり金はやすいものでほかに行つて説明をされたが、その説明の時に一億円といふのが三つあつたような気がしたのですが、その一つに東京帝国大学の後は一億円というのがあつたのです。地下埋設物の整理一億円、それと同じだけ東大にかけるという大変なものだったのです。後藤さんという人は大風呂敷であるけれども、そういう大局に気を使うということもあつたのですね。

——それを佐野先生が芝居だとおっしゃったのだと思います。

内田 芝居だと言つたのは、それから數日後だったかな。丸の内の銀行集会所で建築学会の大会があつたのです。それが夜でして、地震に関するいろいろな人の話があつて、その時に突如として停電してしまいました。待つてもなかなかつかないので。それを電灯会社に聞いてみたら、ことによると二、三十分掛かるかも知れないという話です。どうもその間黙らしておいてもしようがない。何かやることはいかないかという話があつて、それじやあ丁度いい機会だからぼくが山本総理に会つてきた話をしようということで話をしたのです。

村松 それでですね。

——芝居とかでなくて実績というか、効力は多大だつたと思いま

ね。

内田 それで大学はやりまして、しかしこれは総理のお声掛けがありたというわけでないのですが、ただやつたのですが、しかし後藤さんには大森博士の案はいいだろうから、あれをやらしてやれ

ということはいわれたろうと思います。

村松 地震建物のお話からそういう清流に耳を洗うようなとう、当時の総理大臣はそういう文学的なものの言い方をされるのですか。

内田 ぼくは原（敬）さんに一度、これは市街地建築物法の施工のことについて簡単な話をしたことがありますが、原さんはそうじやありませんでしたね。だからあれは山本さんの口調じゃないのですか、鹿児島人の。

——昔の方は漢語、名文をすっかりマスターされておりますから出

村松 いまの地震研究所のお話を伺つたのですが、あとは東大関係で一応リストに上がつてゐるのを読み上げますから、それにはこういう話があるということを……。法文系の建物（法文一號館、昭和十年、法文二號館、昭和十三年）、理学部（理学部二號館、昭和九年）、工学部の総合試験所、柔・剣道、弓道場は屋根のお話で前にちょっと出ましたですね。あとは構内の全体計画で、それで接

取の話をいつお伺いしたらいいか。

内田 これは学士会に出したのが相当まとまりますし、記憶はいま相當年月が経っていますから学士会に出した時のほうがあれも相当月日は経っているがあれから引用していただきたいと思うのです。あれは二号にわたっているのです。初めのほうはおもしろくないつまらないものですが、元戦争中に陸軍の少尉が大学にきて土地を貸せということを言つてきたのです。それを断つたのですが大したことでもないのですが、それがあつたためにあとマッカーサーとの話が非常に具合がよいということがあるので、二号にわかつていまして、初めのほうはいまの日本の陸軍が使わしてくれといつてきたのを断つた話です。次の号のは第八軍司令官が、何か・・・。

村松 これは建築士か何かに先生の談話を書いたのが二号にわかつて書いていますね。東大関係に一旦区切りをつけましょうか。

——亀井さんにお会いして、実はこういうことをやつていることがわかりまして、「市街地建築物法の制定の前は自分が笠原先生の助手でずいぶんお手伝いしたのだ。その時の詳しい事情を知つてるのはわし一人ぐらいじゃないか」と張り切つていきましたが、いざれご相談があるかも知れないといって別れてきましたが、その間の事情を期待して自分も少しはおしゃべりしたいような感じでした。

内田 あれにしゃべらしたら限りがない。

——いつもああいうお話が出ますと得意になつて土壇場になつて話が出まして、私が聞き役でうんざりすることもあるのですが、

内田 これは学士会に出したのが相当まとまりますし、記憶はいま相當年月が経っていますから学士会に出した時のほうがあれも相当月日は経っているがあれから引用していただきたいと思うのです。あれは二号にわたっているのです。初めのほうはおもしろくないつまらないものですが、元戦争中に陸軍の少尉が大学にきて土地を貸せということを言つてきたのです。それを断つたのですが大したことでもないのですが、それがあつたためにあとマッカーサーとの話が非常に具合がよいということがあるので、二号にわかつていまして、初めのほうはいまの日本の陸軍が使わしてくれといつてきたのを断つた話です。次の号のは第八軍司令官が、何か・・・。

大同のことは先生のお話になつたので十分だと思いまして、最近火災が多くありますし、いろんなことを聞きにゆこうと思って面会を申し込んだら、逆にそれを利用しようとされているわけです。これは市川君のところにあるのかも知れない。

内田 大同だの、日立の勝田の工業都市の図面があるはずだ思

うのです。当時の雑誌に発表されたのを私たちには拝見しております。

内田 三つ大同と勝田のともう一つは何だったか・・・。

村松 六甲か、何かですか。

内田 六甲のは・・・。大同は図面はほとんど引いたのです。勝

田のは一度も発表していないのです。

村松 私たちも第二工学部で講義を伺つたのです。

内田 四、五人で個人展をやつたのがあるでしょう。

——改造計画か、何かおやりになつていてるようですが。

内田 これですが、三、四人ぐらいで銀座の紀伊国屋でやつたのです。それが何かの雑誌に出ているのです。戦時中です。戦後じきに死んだのだから。これを安田君が見て、ここの中にきて安田君が引いたのだと言つていましたね。

村松 日立の中央研究所は（内田）祥文さんは関係ないのですか。

内田 関係ないです。中央研究所はぼくと松下（清夫）君です。

あれは大学のと同じように、ぼくが大学で二百分の一の図面を引いて実験した最後かも知れない。

これは簡単なことだから忘れないようにしたらしいかも知れない。ぼくは高尾君から頼まれてやつたのですが、その時の委員長か何かが高尾君だったと思うのですが。方々見てぼくのやつたのを本で見て、植物園の本館を見て「ああいうものは自分で見たのはいいから任せるからしかるべきやつてくれ。」それでぼくは日立の気持ちなどをいろいろ聞いてみたのですが、結局ぼくがつかまえた特徴といふのは、あそこは外国からものを買ってくるということでなしに、自分のところで作つたものを外国に出すということに専念して、それであそこの初代の小平浪平、いまこちらに残つてゐる高尾直三郎、馬場彌三郎、国鉄の馬場さんは京都大学に行つてゐるのですか。

村松 いまは自分で事務所をやつておられると思います。

内田 高尾君と馬場君が丁度戦争の終わつた時に、高尾君はこつちの会社の副社長で、馬場君は日立の工場長だったのです。それでページにかかるて二人とも表向きの関係はないということになつたが、それで倉田君が社長になつたのですが、倉田君は少し性格は違うが、小平、高尾、馬場という三人は相当仕事をする立派な人間であるにもかかわらず、ちつとも名前知れない人です。小平という人などあれだけの社長で内部で重きをなしてゐるが、一向に名前が知られない。名前が知られないので外の仕事を全然しないのです。日立だけ閉じこもつてやつてゐる。それが日立の特徴で、そうしてどんどん脇に広がつてゆく。それで真ん中にこういつのものを置いて、中心がなければならないからタワーみたいのを置いて、そしてこれを大いに拡張してだんだん大きくして、真ん中にこういう

のがあつて、今度はこういうのを一棟、またこういうのを一棟、こつちにはこういう太平洋に面して手を広げてゐるような形にしよう。そういうことを話したら、それは大変結構だというわけです。そうしようといふので竣工式の時に久原房之助がきていまして、ぼくはその話をしたのです。そしたらニヤニヤ笑つて「うまいこというなあ」と言つていたが、それは嘘ぢやないのです。本当です。しかし、ああいうのは計画してもなかなかそのとおりにはいかんものでして、それからあといくつ建てたかどうか。調べてもぼくのいうようにしたかどうか。

村松 さつきの仲間みたいに同志的に小平さんを中心にして馬場さん、そういう方々の仲間みたいな意識で盛り立てて、ずい分特色のあるものですね。そういうイメージをつかまえられるのはおもしろいお話をですね。

——それはやはり先生の勘でしょうね。

内田 私今度日本の技術史を作つたのですが、日立は本にしてくれまして近く出ます。

内田 相当特徴のある企業ですね。ぼくは疑問に思つていて、どうしてこういうことになつてゐるのかと思うのですが、それはあそこは月給が安いのです。ボーナスも少ない。それでいて相当いい人が集まる。これはどういうわけだろうと思うのですが、近ごろは月給が少ないと、ボーナスが少ないとかいうことが、いい人が集まるが、集まらんかの至上的要素になつてゐる。

——最近は給料が安くて本当に仕事ができるところに人が集まりか

けている。金だけじゃあ人は集まらない。そういう傾向が出て

いるように感じるのです。そこに入つて自分がゴトゴトして、自分の専攻が打ち込めるところ、そうするとその人が出世する。

村松 それはあるところまでレベルが達するとそういうことになるかも知れないが、レベル以下だつたらほかに行っちゃうでしょうね。

——いまごろ官立大学の人間を引っ張るのは、むしろそういうことがあるのです。トップに立つた人がそういうことを考えているか、人集めの策かわかりませんが、金だけじゃあないという空気は出でいるようです。

村松 日立の小平記念館は先生がご設計になられたのですね。

内田 そうです。(?) は松下です。日立の中央研究所はぼくのはバラバラの案で、それがいつでもそういうふうに建てられるようについて戦時に仮に建てたのが木造で、木造でも壊さないですむように、将来のぼくの計画した配置の間、間をぬつてやつたのですが、そういうこまごましたものでなくて、まとまつた大きなものにしたい。そうして大きなものになつたが、そのほかは相談には乗つたが大体の設計は松下君のほうでしようね。

村松 戦争中十六年ごろですか、日立のかなり大きな工場を溶接でやつておられる。

内田 これは重要なことです。

村松 助川工場ですか、日本の建築技術史を書いた時に「建築雑誌」を一生懸命調べて、鉄骨の溶接を初期の例として挙げたのです

が。

内田 あれはちょっとおもしろいのがあります。当時溶接を日本でも少しずつやつて行つて、そして少数の会社が満足のものができます。日立は溶接がよくて日立の溶接棒は相当よくて万々で、日立の棒を使うということなら無条件でするという程度になつていたのです。ところがぼくは日立に行つてみて、工場に溶接の工場がないのです。みんなリベットティングのジョイントです。それでぼくは、溶接の状態はこういうふうになつていて、いまの溶接は主にやつているのは船だから船のことだけ考えているかも知れないが、将来は船よりは建築の問題のほうが重要になるとぼくは思う。その理由はあれはちつとも音がしないのです。それで完全なジョイントができる。現場でもう少し上手に溶接ができるようになつたら、必ず溶接は建築が主だ、ということになると思う。その溶接のほうをあんたのほうがやつていて、棒についてはすでに出色のものができるといふことになつてゐるが、どうも工場にきてみると、溶接は工場の鉄骨を組み立てるには不適当だ、というように宣伝しているように見えるがどうですか、とぼくは言つたのです。「なぜ将来のある建築をやらないのでですか」という話をしましたら、高尾君が大いにやろうという気になつて、あの人はなかなか慎重にものを考える人で、しばらく間を置いてでしたが、「まあやつてみようと思うが、一体どのくらいやつたら一般の人が満足できるようなものができるかなあ」というので、ぼくはそうすぐいものができるわけにはいかんが、まず試験をする意味でもつて三つ工場を作る。一つは現在やつ

てはいるようリベットティングジョイントとして計算をしつかりして、そのリベットの代わりに溶接をやること。今度はリベットではできないメンバージョイントがあるし、またそれでやつたほうが経済にジョイントができるというものもある。それを一度にやるのはむずかしいかも知れませんが、それとリベットティングジョイントを半々ぐらいにやつて最後にはリベットティングジョイントには不適当なもの、溶接でやればうまく、安くできるというようなものを一つ作つて、それがうまくできたら、今後は大威張りでこういうふうにできるのだから溶接にしろ、こういう様でつまり三段階で三つの工場をやる。それならどんどんあなたのところの仕事が増えてゆくのだから、工場も拡張されるだろうから、ぼくならそういうふうに考える、と話をしたのです。そうしたらいろいろ考えてみて「結局やつてみようと思う。そういうことを任してやつてくれるようない人があるか」、その時に仲（威雄）君が溶接の講座ができる溶接の担当教授になつたときだから仲君にその話をすつかりして「どうだぼくはおもしろい仕事だと思うからやつてみないか。」それで仲君が溶接をやつたのです。だけどそのあと二段階はやらないで戦争の影響で死んだのです。いまでもぼくは思うようにできていなといと思うのです。もっと進んでやるべきだと思うのです。（テープ替え）

六回を終わります昭和四十三年三月二十三日。次回は四月十三日
土曜は午後二時からの予定です。（了）

（校訂 中野実・藤井恵介・角田真弓）